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ALLOCUTION DE M. VALERY GISCARD
D'ESTAING, A MONTCEAU-LES-MINES,
VENDREDI 27 JANVIER 1978
MONSIEUR LE MAIRE, MES CHERS MONTCELIENNES ET MONCELIENS, JE SUIS HEUREUX
D'ETRE LE PREMIER PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE A VENIR VOUS RENDRE VISITE ET JE
SUIS HEUREUX DE SALUER MONTCEAU-LES-MINES, VILLE DU TRAVAIL, DU COURAGE ET
DU GOUT D'ENTREPRENDRE. VILLE QUI A REUSSI, DEPUIS DIX ANS, AVEC SANS DOUTE
LE SOUTIEN DE L'ETAT, MAIS SURTOUT PAR SES PROPRES FORCES, A SE RAJEUNIR, A
DIVERSIFIER SON ECONOMIE ET A CREER DES EMPLOIS NOUVEAUX. VILLE QUI PEUT
DESORMAIS, GRACE-A SON PROPRE EFFORT, REGARDER L'AVENIR AVEC CONFIANCE.
VILLE SPORTIVE AUSSI, PUISQU'ELLE COMPTE PARMI SES HABITANTS DES CHAMPIONS
RENOMMES. ET ELLE EST EN CELA, AI-JE BESOIN DE LE DIRE, EN ACCORD PROFOND
AVEC LE TEMPERAMENT DE SON MAIRE 
- EN EFFET, MONSIEUR LE MAIRE, SI L'IDEAL DU SPORT, C'EST CELUI DE L'EFFORT, DE LA
FRANCHISE, DU DEVOUEMENT AU BIEN COMMUN, DE L'ESPRIT DE CAMARADERIE, J'AI
PU APPRECIER LORSQUE VOUS SIEGIEZ AU GOUVERNEMENT QUE C'ETAIT BIEN CET
IDEAL QUI VOUS ANIME 
- JE SALUE LES MONTCELIENS ET LES MONTCELIENNES QUI M'ONT ACCUEILLI TOUT A
L'HEURE DANS LA VILLE ET QUI SONT MAINTENANT DEVANT MOI £ JE SALUE LES
MONTCELIENS ET LES MONTCELIENNES DE TOUTES ORIGINES, DE TOUTES ACTIVITES,
CETTE POPULATION LABORIEUSE, VOUEE A L'EFFORT ET QUI APPORTE A LA
PRODUCTION NATIONALE SON EMINENTE CONTRIBUTION. JE PENSE AUSSI AUX
MONTCELIENS ET AUX MONTCELIENNES QUI SONT DE SOUCHE POLONAISE, PUISQU'ILS
SONT LA AVEC LEURS UNIFORMES
-\
JE SUIS HEUREUX D'ETRE ICI AU_COEUR DE CETTE REGION QUI A UNE FORTE
PERSONNALITE ET DONT L'AVENIR DESORMAIS EST BIEN TRACE. L'AMENAGEMENT DE
L'ITINERAIRE DE GENEVE A L'OCEAN, LA DESSERTE PROCHAINE PAR LE TRAIN A
GRANDE VITESSE, QUE JE VIENDRAI INAUGURER MOI-MEME, L'AMENAGEMENT DE LA
SAONE QUI SERA UN ELEMENT ESSENTIEL DE L'AXE MER DU NORD - MEDITERRANEE,
TOUT CELA DOIT ENCORE RENFORCER LE DYNAMISME DE VOTRE REGION, CEPENDANT
QUE L'EQUIPEMENT DE LA CAMPAGNE ET DE L'AGRICULTURE DOIT PERMETTRE DE
DEVELOPPER L'IMPORTANT SECTEUR RURAL DU DEPARTEMENT DE LA SAONE ET LOIRE.
J'AI CHOISI DE VENIR CE MATIN A MONTCEAU-LES-MINES, AU_COEUR DE CE TRIANGLE
INDUSTRIEL MONTCEAU - CHALON - LE CREUSOT, DANS CETTE REGION DE VIEILLE
TRADITION MINIERE ET OUVRIERE POUR VOUS PARLER D'UN SUJET QUI EST PEUT ETRE
LE PLUS IMPORTANT AUJOURD'HUI POUR LA FRANCE. JE VEUX PARLER DE L'AVENIR DE
SON ENERGIE ET DE SON INDUSTRIE
-\
ET D'ABORD L'ENERGIE. DEPUIS LA FIN DE 1973 LE PRIX DU PETROLE A ETE MULTIPLIE
PAR CINQ. IL A D'ABORD ETE MULTIPLIE PAR QUATRE ET LES AUGMENTATIONS
ULTERIEURES ONT ABOUTI A CE QU'ACTUELLEMENT IL AIT ETE MULTIPLIE PAR CINQ.
DEPUIS QUE NOUS DEVONS PAYER CINQ FOIS PLUS CHER POUR ACHETER LA MEME
QUANTITE D'ENERGIE, LE GOUVERNEMENT A ETE CONDUIT A METTRE EN_OEUVRE UNE
POLITIQUE ENERGETIQUE QUI EST VITALE POUR LA FRANCE. ET IL N'Y A PEUT ETRE PAS
SUR TOUT LE TERRITOIRE NATIONAL DE LIEU PLUS SYMBOLIQUE POUR VOUS PARLER DE
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SUR TOUT LE TERRITOIRE NATIONAL DE LIEU PLUS SYMBOLIQUE POUR VOUS PARLER DE
CETTE POLITIQUE, QUE MONTCEAU-LES-MINES. MONTCEAU-LES-MINES, EN EFFET,
PUISQUE LA NOUVELLE POLITIQUE ENERGETIQUE A CONDUIT A REEXAMINER L'AVENIR
DES HOUILLERES DE BLANZY. AVENIR, QUI, VOUS LE SAVEZ, ETAIT ENVISAGE AVEC
PESSIMISME IL Y A QUELQUES ANNEES. POUR TIRER LE MEILLEUR PARTI DES
RESSOURCES NATIONALES EN ENERGIE ET EN-PARTICULIER EN CHARBON, LE
GOUVERNEMENT VIENT DE PASSER AVEC LES CHARBONNAGES DE FRANCE UN CONTRAT
LEUR OCTROYANT UNE PLUS LARGE AUTONOMIE DE GESTION, EN CONTREPARTIE
NOTAMMENT D'ENGAGEMENTS FINANCIERS POUR PARVENIR PROGRESSIVEMENT A
L'EQUILIBRE. ET C'EST DANS-LE-CADRE DE CE CONTRAT QUE LES DIRIGEANTS DU
CHARBONNAGE DE FRANCE VONT AVOIR A DEFINIR LES ORIENTATIONS CONCERNANT
L'AVENIR DU BASSIN DE BLANZY, ASSURE DESORMAIS, M. LE MAIRE, DE SA SURVIE ET
DE SA RENAISSANCE. ET CE SONT DONC LES CHARBONNAGES DE FRANCE QUI FERONT
CONNAITRE LE MOMENT VENU LE PLAN DE DEVELOPPEMENT DE CE BASSIN. DES A
PRESENT, COMME VOUS LE SAVEZ, ET COMME VOUS LE SAVEZ PARTICULIEREMENT, MM.
LES MINEURS, L'EXTRACTION EST EN SENSIBLE AUGMENTATION. ET DONC MONTCEAU-
LES-MINES CONTINUERA DE MERITER SON NOM DE MONTCEAU-LES-MINES CAR C'EST
DESORMAIS L'INTERET NATIONAL DE TIRER PARTI DE TOUTES LES RESSOURCES DE
NOTRE SOUS-SOL. MAIS QUOI QUE NOUS FASSIONS, NOUS DEVONS SAVOIR QUE NOS
RESERVES NATIONALES SONT SI REDUITES QUE MEME SI NOUS LES EXPLOITONS AU
MIEUX ELLES NE REPRESENTERONT QU'UNE FRACTION LIMITEE DE NOS BESOINS
NATIONAUX D'ENERGIE. D'OU LA DOUBLE NECESSITE POUR NOUS A LA FOIS D'UN
PROGRAMME D'ECONOMIES ET D'UN PROGRAMME NUCLEAIRE
-\
D'ABORD D'UN PROGRAMME D'ECONOMIES. IL FAUT SAVOIR QUE LA FRANCE EST A
L'HEURE ACTUELLE LE PAYS DU MONDE QUI S'EST IMPOSE LES PLUS GRANDS EFFORTS
EN-MATIERE D'ECONOMIE D'ENERGIE. NOUS AVIONS FIXE, VOUS VOUS EN SOUVENEZ,
UN PLAFOND POUR LES IMPORTATIONS DE PETROLE EN 1977. CE PLAFOND A ETE
RESPECTE ET NOUS AVONS MEME IMPORTE UN MILLIARD DE FRANCS DE MOINS QUE LE
PLAFOND QUI AVAIT ETE FIXE. D'ICI SEPT ANS, NOUS POUVONS ET NOUS DEVONS
ECONOMISER L'EQUIVALENT DU CINQUIEME DE NOS BESOINS EN ENERGIE. NOUS
DEVONS PAR-RAPPORT A LA TENDANCE NATURELLE DE LA CONSOMMATION, REDUIRE
DE 20 % NOS BESOINS ENERGETIQUES PAR NOTRE EFFORT D'ECONOMIE, PAR L'EFFORT
D'EQUIPEMENT DE NOS ENTREPRISES. QUANT A LA PRODUCTION D'ELECTRICITE
D'ORIGINE NUCLEAIRE, ELLE DEVRA COUVRIR ENVIRON LE QUART DE NOS BESOINS
D'ENERGIE, C'EST-A-DIRE LA MOITIE DE NOS BESOINS D'ELECTRICITE. JE VOUS INDIQUE
QUE LES ETUDES QUE NOUS FAISONS ET QUE JE SUIS AVEC UNE ATTENTION
PARTICULIERE, MONTRENT QU'EN 1977, LA PRODUCTION D'ELECTRICITE NUCLEAIRE A
DEJA ETE MOINS COUTEUSE AU KILOWATT QUE LA PRODUCTION D'ELECTRICITE A-
PARTIR DU PETROLE IMPORTE. OR, C'EST ICI, AU CREUSOT ET A CHALON-SUR-SAONE,
QUE SE FORGENT LES CHAUDIERES NUCLEAIRES, C'EST-A-DIRE LE COEUR DES
NOUVELLES CENTRALES. LES SAVANTS, LES INGENIEURS, LES TECHNICIENS, LES
OUVRIERS, AUXQUELS LA NATION EST REDEVABLE DU RETABLISSEMENT PROGRESSIF DE
SON INDEPENDANCE ENERGETIQUE, AURONT BIEN MERITE DE LA FRANCE. ET EN LEUR
NOM, TOUT PRES DE CES LIEUX DE PRODUCTION, J'AI TENU A LEUR RENDRE HOMMAGE
-\
NATURELLEMENT CE DEVELOPPEMENT DE L'ELECTRICITE NUCLEAIRE DOIT
TENIR_COMPTE DES PREOCCUPATIONS FONDAMENTALES QUE VOUS CONNAISSEZ BIEN,
M. JARROT, ET EN-PARTICULIER DES PREOCCUPATIONS D'ENVIRONNEMENT, DE
SECURITE ET DE QUALITE_DE_LA_VIE. JE ME SUIS D'AILLEURS RECEMMENT ET
LONGUEMENT EXPLIQUE SUR_CE_POINT ET JE ME REJOUIS D'AVOIR DEVANT MOI LA
PRESIDENTE DU CONSEIL D'INFORMATION SUR L'ENERGIE ELECTRO-NUCLEAIRE, JE VEUX
DIRE MME SIMONE VEIL. SUR CE SUJET QUI EST SENSIBLE DANS VOTRE REGION ET DANS



DIRE MME SIMONE VEIL. SUR CE SUJET QUI EST SENSIBLE DANS VOTRE REGION ET DANS
LE SUD-EST DE LA FRANCE, J'AI PENSE QU'IL ETAIT TRES IMPORTANT QUE CHACUN
PUISSE DISPOSER D'UNE INFORMATION DE QUALITE, AFIN DE CONNAITRE EXACTEMENT
LES CONDITIONS DE PRODUCTION, D'EXPLOITATION DE CETTE IMPORTANTE ENERGIE
NATIONALE. QUANT A NOTRE AVENIR PLUS LOINTAIN, C'EST-A-DIRE L'AVENIR AU-DELA
DES ANNEES 1995, 2000, IL FAUT QU'IL FASSE UNE PLACE DE PLUS EN PLUS GRANDE
AUX SOURCES D'ENERGIES NOUVELLES. IL FAUT SAVOIR QUE LA AUSSI LA FRANCE
DEVRA CHERCHER ET TROUVER LA PREMIERE PLACE. SI AUJOURD'HUI NOUS
MAITRISONS LA TOTALITE DU CYCLE NUCLEAIRE ET SI NOUS NOUS TROUVONS A CET
EGARD A EGALITE AVEC LES PLUS GRANDES PUISSANCES AU POINT_DE_VUE
TECHNIQUE, JE VEUX DIRE LES ETATS-UNIS D'AMERIQUE ET L'UNION SOVIETIQUE, A
EGALITE AVEC NOS PLUS GRANDS PARTENAIRES EUROPEENS ET PARFOIS D'AILLEURS
EN AVANCE SUR EUX, C'EST GRACE-A TRENTE ANNEES D'EFFORTS ININTERROMPUS
ACCOMPLIS DEPUIS LA CREATION EN 1945, DU COMMISSARIAT A L'ENERGIE ATOMIQUE
`CEA`, C'EST DONC AUJOURD'HUI QUE NOUS DEVONS PREPARER LES INSTRUMENTS DE
L'ENERGIE DE DEMAIN. C'EST POURQUOI J'AI DECIDE LA CREATION D'UN COMMISSARIAT
A L'ENERGIE SOLAIRE. AINSI SE BATIRA PROGRESSIVEMENT NOTRE AVENIR. D'ABORD LA
MISE EN EXPLOITATION DE TOUTES NOS RESSOURCES NATURELLES, GRACE A L'EFFORT
DE NOS TRAVAILLEURS, ENSUITE LA MISE A LA DISPOSITION DE L'ECONOMIE FRANCAISE
DES RESSOURCES D'ELECTRICITE ELECTRO-NUCLEAIRE DANS DES CONDITIONS DE
SECURITE ET D'ENVIRONNEMENT PRESERVEES ET ENFIN LA MISE A LA DISPOSITION DE
NOTRE PAYS DES ENERGIES NOUVELLES
-\
JE VOUDRAIS VOUS PARLER MAINTENANT APRES L'ENERGIE DE L'INDUSTRIE. IL Y A EN
EFFET TRENTE ANS QUE LA FRANCE EST DEVENUE PROGRESSIVEMENT UN GRAND PAYS
INDUSTRIEL. ELLE L'EST DEVENUE ET PEUT-ETRE ELLE NE LE SAIT PAS ENCORE. LES
FRANCAIS QUI SONT SOUVENT PORTES A DOUTER D'EUX-MEMES, NE REALISENT PAS
L'IMPORTANCE DES RESULTATS QU'ILS ONT OBTENUS AU-COURS DES TRENTE
DERNIERES ANNEES, MAIS PAR CONTRE LES ETRANGERS, NOS CONCURRENTS, LE
SAVENT PARFAITEMENT. ET SI NOUS FAISONS DES COMPARAISONS AVEC LES
PRINCIPAUX PAYS D'EUROPE, JE VOUS RAPPELLE QUE DEPUIS 1970, NOUS SOMMES LE
PAYS QUI A INVESTI LE PLUS ET QUI DONC S'EST EQUIPE LE PLUS. JE VOUS RAPPELLE
QUE CETTE ANNEE, MALGRE LES DIFFICULTES, LA FRANCE A AUGMENTE SES
EXPORTATIONS PLUS VITE QUE L'ALLEMAGNE FEDERALE ET DONC LA FRANCE
DEVELOPPE ACTUELLEMENT UNE INDUSTRIE PUISSANTE. A L'HEURE ACTUELLE, EN-
MATIERE INDUSTRIELLE, LA FRANCE EST UNE PUISSANCE DANS DES BRANCHES AUSSI
IMPORTANTES QUE L'AUTOMOBILE, L'ELECTRONIQUE, LE NUCLEAIRE. LES FRANCAIS
PEUVENT ETRE FIERS DE CES RESULTATS. IL FAUT SAVOIR QUE LA REUSSITE
INDUSTRIELLE D'UN PAYS EST LE SEUL GAGE DE SON EMPLOI FUTUR. L'EMPLOI NE
RESULTERA PAS EN FRANCE DE L'ADDITION DES PROMESSES DES UNS OU DES AUTRES.
LES PROMESSES NE CREENT PAS D'EMPLOIS. L'AVENIR DE L'INDUSTRIE FRANCAISE
PEUT ETRE CREATEUR D'EMPLOIS, SI NOUS METTONS EN_OEUVRE LES QUALITES
NECESSAIRES, C'EST-A-DIRE L'INTELLIGENCE £ LA FRANCE PROGRESSERA PAR SON
SAVOIR, PAR SA RECHERCHE SCIENTIFIQUE, PAR LA FORMATION DE SES JEUNES, PAR
SON EFFORT D'EDUCATION, ET EN MEME TEMPS PAR LA RIGUEUR DANS LA GESTION ET
DANS LA TECHNIQUE, L'AUDACE DANS LES PROJETS ET LA PERSEVERANCE DANS LA
REALISATION
-\
EH BIEN TOUTE CES QUALITES SONT CELLES DONT NOUS ALLONS AVOIR PLUS QUE
JAMAIS BESOIN. CAR IL EST IMPORTANT QUE VOUS SACHIEZ, VOUS QUI VOUS VOUS
PREOCCUPEZ DES PROBLEMES REELS DE LA FRANCE, COMMENT REGLER LES VRAIS
PROBLEMES DE LA FRANCE. VOUS SOUHAITEZ QUE LA FRANCE CONNAISSE LA
SOLUTION DU PROBLEME DE L'EMPLOI, QU'ELLE PUISSE POURSUIVRE L'AMELIORATION



SOLUTION DU PROBLEME DE L'EMPLOI, QU'ELLE PUISSE POURSUIVRE L'AMELIORATION
REGULIERE DE SON NIVEAU_DE_VIE, ET DE SON PROGRES SOCIAL. POUR CE FAIRE, LA
FRANCE A BESOIN D'UNE NOUVELLE ETAPE DE DEVELOPPEMENT INDUSTRIEL. ELLE EN
A BESOIN D'AUTANT PLUS QUE LE MONDE A CHANGE AUTOUR DE NOUS ET QUE CE
MONDE EST DEVENU PLUS DUR ET PLUS DIFFICILE. L'ENERGIE ET LES MATIERES
PREMIERES QUE NOUS ACHETONS ET QUE NOUS TRANSFORMONS NOUS SONT PAYEES
PLUS CHER £ LES PRODUITS QUE NOUS VENDONS, VOUS LE SAVEZ BIEN, SONT SOUMIS
A LA CONCURRENCE ACCRUE DES PAYS NEUFS 
- ET DANS CETTE SITUATION, JE FAIS APPEL A LA CAPACITE DE RAISONNEMENT ET DE
JUGEMENT DES FRANCAIS, JE NE PEUX PAS LES TROMPER PAR DES RAISONNEMENTS
FACILES. CECI NE SERAIT NI A LEUR HONNEUR NI AU MIEN, JE VEUX LEUR DIRE
COMMENT LES PROBLEMES REELS DE NOTRE TEMPS SE POSENT
-\
EH BIEN SEUL UN NOUVEL ESSOR INDUSTRIEL PEUT ASSURER A LA FRANCE LE
MAINTIEN DE L'EMPLOI, L'AMELIORATION DU NIVEAU_DE_VIE ET LA POURSUITE DU
PROGRES SOCIAL. LA SITUATION DE L'EMPLOI A COMMENCE A S'AMELIORER GRACE-A
L'EFFORT TENACE DU GOUVERNEMENT. IL Y A ENCORE QUELQUES MOIS CERTAINS VOUS
ANNONCAIENT POUR LA FIN DE L'ANNEE LE MILLION ET DEMI DE CHOMEURS. OR GRACE
A L'ACTION DU GOUVERNEMENT ET EN-PARTICULIER A CELLE DU MINISTRE DU TRAVAIL
QUI EST DEVANT MOI, NOUS AVONS PU AU-COURS DES MOIS SUCCESSIFS DIMINUER LE
NOMBRE DE DEMANDEURS D'EMPLOI EN FRANCE. ET SANS DOUTE AU-COURS DES MOIS
PROCHAINS, NOUS PASSERONS ENFIN AU-DESSOUS DU MILLION. MAIS CECI N'EST PAS
SUFFISANT CAR NOUS DEVONS ASSURER L'EMPLOI DES NOMBREUSES GENERATIONS A
VENIR QUI SE FORMENT DANS NOS ECOLES ET DANS NOS UNIVERSITES. ET IL FAUT
SAVOIR POUR CELA QUE NOUS DEVONS POURSUIVRE NOTRE CROISSANCE. UN POINT DE
CROISSANCE DE PLUS, CELA REPRESENTE 100 000 EMPLOIS SUPPLEMENTAIRES. ET
DONC L'OBJECTIF DES ANNEES 78, 79, 80 `1978`, C'EST D'AUGMENTER LE TAUX DE
CROISSANCE DE L'ECONOMIE FRANCAISE. SEULEMENT L'AUGMENTATION DU TAUX DE
CROISSANCE, CELA SE PAIE, CAR TOUTE AUGMENTATION DE LA CROISSANCE ENTRAINE
UNE AUGMENTATION DE CE QUE NOUS ACHETONS A_L_ETRANGER ET DONC UNE
AUGMENTATION DE CE QUE NOUS DEVONS PAYER A_L_ETRANGER. DONC, NOUS NE
POUVONS FAIRE_FACE A L'AUGMENTATION DE NOS ACHATS QU'EN VENDANT NOUS-
MEMES DAVANTAGE AU RESTE DU MONDE. SI BIEN QUE POUR PAYER LA CROISSANCE
DE NOTRE EMPLOI, NOUS DEVONS EXPORTER DAVANTAGE. C'EST AINSI, ON N'Y PEUT
RIEN. CELA NE SERT A RIEN DE LE CACHER ET IL NE SERAIT PAS HONNETE DE LE
CACHER
-\
ET C'EST POUR CELA QUE LE DEVELOPPEMENT INDUSTRIEL DE LA FRANCE EST SI
IMPORTANT. QU'AVONS-NOUS A VENDRE A L'EXTERIEUR ? NOUS AVONS A VENDRE LES
PRODUITS DE NOTRE AGRICULTURE DONT J'AI RAPPELE RECEMMENT QU'ELLE DEVAIT A
NOUVEAU AUGMENTER SA PRODUCTION DANS TOUS LES DOMAINES. NOUS DEVONS
AUSSI VENDRE LES PRODUITS DE NOTRE INDUSTRIE, MAIS DES PRODUITS COMPETITIFS,
CAR NOUS TROUVERONS PARTOUT DES CONCURRENTS DIFFICILES. IL FAUT DONC QUE
LA FRANCE SOIT CAPABLE DE L'EMPORTER SUR LES AUTRES. C'EST POURQUOI
L'INDUSTRIE EST LE CORPS DE BATAILLE DE L'ECONOMIE FRANCAISE. C'EST POURQUOI
TOUTE PROPOSITION, TOUTE POLITIQUE QUI PRETENDRAIT OU QUI PROMETTRAIT DE
DEVELOPPER L'EMPLOI ET LE NIVEAU_DE_VIE SANS INDIQUER COMMENT VENDRE
DAVANTAGE DE NOS PRODUITS A_L_ETRANGER SERAIT DEMAGOGIQUE ET TROMPEUSE.
IL FAUT QUE LES FRANCAIS LE COMPRENNENT, IL FAUT QU'ILS S'EN SOUVIENNENT ET IL
FAUT QU'ILS EN TIRENT LES CONSEQUENCES. CET EFFORT DE DEVELOPPEMENT DE
NOTRE INDUSTRIE ET C'EST LE DERNIER POINT QUE JE VOUDRAIS EVOQUER DEVANT
VOUS, IL SUPPOSE NATURELLEMENT QUE LES TRAVAILLEURS DE NOTRE PAYS SE
SENTENT A LA FOIS ASSOCIES A CET EFFORT ET RECOMPENSES DE LEUR EFFORT. VOUS
AVEZ NOTE QU'AU-COURS DES DERNIERES ANNEES J'AI PARLE CONSTAMMENT DE CE



AVEZ NOTE QU'AU-COURS DES DERNIERES ANNEES J'AI PARLE CONSTAMMENT DE CE
QUE J'APPELLE LA REVALORISATION DE LA CONDITION DES TRAVAILLEURS MANUELS.
C'EST UNE IDEE QUI M'EST CHERE, C'EST UNE IDEE QUE JE CONSIDERE COMME ETANT
AU_COEUR DU VERITABLE PROBLEME FRANCAIS. A L'HEURE ACTUELLE NOUS NE
POUVONS PAS DEMANDER UN EFFORT SUPPLEMENTAIRE A CEUX QUI PRODUISENT, A
CEUX QUI TRAVAILLENT DANS NOTRE PAYS S'IL N'Y A PAS EN MEME TEMPS DE LA PART
DE LA SOCIETE UNE CONSIDERATION PLUS GRANDE A PORTER A LEUR EFFORT. ET CE
THEME DE LA CONDITION DES TRAVAILLEURS MANUELS QUI AU DEBUT ETAIT PEU
RESSENTI, QUI ETAIT CONSIDERE COMME QUELQUE CHOSE DE LATERAL, DE PARTICULIER
DANS NOTRE POLITIQUE, EN DEVIENT UN ELEMENT CENTRAL
-\
L'AMELIORATION DE LA CONDITION DES TRAVAILLEURS MANUELS DOIT SE FAIRE DANS
TROIS DIRECTIONS. LA PREMIERE DIRECTION C'EST LA CONSIDERATION QUI LEUR EST
FAITE DANS LA COMMUNAUTE FRANCAISE. IL FAUT SAVOIR QUE TOUT NOTRE PROGRES
EST PORTE ET SUPPORTE PAR L'EFFORT DES TRAVAILLEURS MANUELS. ET C'EST
POURQUOI LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, INLASSABLEMENT, REND HOMMAGE ET
TEMOIGNAGE A LEUR EFFORT. IL FAUT ENSUITE QUE LES JEUNES QUI ONT LA VOCATION,
L'APTITUDE, LE GOUT DE DEVENIR DES TRAVAILLEURS MANUELS, N'AIENT PAS LE
SENTIMENT QU'ILS APPARTIENNENT A UNE CATEGORIE QUI EST PAR-RAPPORT AUX
AUTRES, DIFFERENCIEE DANS LE MAUVAIS SENS. C'EST POURQUOI DANS NOTRE
SYSTEME EDUCATIF, J'AI INSISTE POUR QUE TOUS LES JEUNES FRANCAIS, QUELLE QUE
SOIT LEUR ORIENTATION FUTURE, CEUX QUI TRAVAILLERONT DANS LES USINES, CEUX
QUI TRAVAILLERONT DANS LES BUREAUX, CEUX QUI TRAVAILLERONT DANS LES
SERVICES, DANS L'ADMINISTRATION OU DANS L'AGRICULTURE, RECOIVENT
EXACTEMENT LA MEME FORMATION JUSQU'A LA FIN DU COLLEGE. PARCE QUE JE NE
VEUX PAS QUE LES TRAVAILLEURS MANUELS FRANCAIS AIENT LE SENTIMENT
D'APPARTENIR A UNE CATEGORIE QUI EST MOINS RECONNUE OU MOINS CONSIDEREE
QUE LES AUTRES
-\
DE MEME, IL FAUT QUE LES TRAVAILLEURS MANUELS PUISSENT TROUVER DANS LEUR
PROMOTION LES MEMES CHANCES QUE LES AUTRES. LORSQU'ILS PRENNENT LA FILIERE
DE LA FORMATION TECHNIQUE OU PROFESSIONNELLE ILS DOIVENT POUVOIR ENSUITE
ACCEDER A TOUS LES NIVEAUX POSSIBLES DE LA COMPETENCE ET DE LA HIERARCHIE.
ET C'EST AINSI, VOUS LE SAVEZ, QUE NOUS OUVRONS SUCCESSIVEMENT LES
UNIVERSITES, LES GRANDES ECOLES, DE FACON OBLIGATOIRE, A CEUX QUI AURONT
SUIVI AU DEPART LES FORMATIONS TECHNIQUES ET PROFESSIONNELLES. ENFIN, IL
FAUT QUE LA REMUNERATION DES TRAVAILLEURS MANUELS SOIT A LA HAUTEUR DE
LEUR EFFORT ET DE LA CONTRIBUTION QU'ILS APPORTENT. C'EST UNE LIGNE CONTINUE
DE L'ACTION GOUVERNEMENTALE. MAIS CROIRE QUE CELA PEUT SE FAIRE DU JOUR AU
LENDEMAIN SERAIT DE LA DEMAGOGIE CAR RIEN DANS UNE EPOQUE, QUI EST UNE
EPOQUE DE COMPETITION DIFFICILE, NE PEUT SE FAIRE DU JOUR AU LENDEMAIN. MAIS
PAR CONTRE CELA DOIT ETRE UNE POLITIQUE PERMANENTE DE REVALORISATION DE LA
REMUNERATION DES TRAVAILLEURS MANUELS. LE MINISTRE DU TRAVAIL A ENVOYE
RECEMMENT DES DIRECTIVES AUX ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES ET
PATRONALES POUR QU'ELLES EXAMINENT EN_COMMUN LES PERSPECTIVES
D'AMELIORATION DANS CE DOMAINE ET SACHEZ QU'AU_FUR_ET_A-MESURE QUE SE
POURSUIVRA LE REDRESSEMENT DE L'ECONOMIE FRANCAISE, NOUS VEILLERONS A CE
QUE LES TRAVAILLEURS MANUELS EN RECOIVENT LEUR JUSTE PART
-\
VOILA, MESDAMES ET MESSIEURS, CE QUE VOULAIT VOUS DIRE LE PRESIDENT DE LA
REPUBLIQUE. DANS CE VOYAGE EN BOURGOGNE, JE SUIS VENU, EN EFFET, COMME LE
CHEF_DE_L_ETAT, LE PRESIDENT ELU DE TOUS LES FRANCAIS. TOUT A L'HEURE,
J'AURAI L'OCCASION D'ATTIRER L'ATTENTION SUR UN CERTAIN NOMBRE



J'AURAI L'OCCASION D'ATTIRER L'ATTENTION SUR UN CERTAIN NOMBRE
D'ORIENTATIONS ET DE CHOIX FONDAMENTAUX DE NOTRE PAYS. JUSQUE LA, J'AI
VOULU RENCONTRER LES PREOCCUPATIONS DES BOURGUIGNONS ET DES
BOURGUIGNONNES ET LEUR DIRE QUE LEUR EFFORT POUR AMELIORER LA SITUATION
DE LEUR REGION, POUR PRENDRE LEUR PART AU GRAND COMBAT, POUR LE
DEVELOPPEMENT ET POUR L'EMPLOI EN FRANCE, CET EFFORT SERAIT SOUTENU PAR
LES POUVOIRS PUBLICS ET PAR LE GOUVERNEMENT. ET JE SAIS QU'A L'HEURE
ACTUELLE, TOUS LES FRANCAIS ET TOUTES LES FRANCAISES, JE L'AI BIEN SENTI DANS
CE VOYAGE, SE PREOCCUPENT EN PROFONDEUR DU SORT DE LA FRANCE. JE VOULAIS
VOUS DIRE, TRES SIMPLEMENT ICI, QUE LES REGLES DU SUCCES POUR UN PAYS NE
SONT PAS DES REGLES DIFFERENTES DE CELLES QUE PEUVENT CONNAITRE UNE
COMMUNE, UNE FAMILLE, UNE PERSONNE. DANS L'EPOQUE MODERNE CEUX QUI
REUSSISSENT, CE SONT CEUX QUI SONT CAPABLES DE FAIRE UN EFFORT, CE SONT CEUX
QUI SONT CAPABLES DE S'ORGANISER, CE SONT CEUX QUI SONT CAPABLES DE
TRAVAILLER ENSEMBLE
-\
VOUS AVEZ DE BRILLANTES EQUIPES SPORTIVES A MONTCEAU-LES-MINES, M. LE MAIRE,
ET PARFOIS D'AILLEURS CERTAINES DE CES EQUIPES PEUVENT LIVRER DES MATCHS
CONTRE CELLES DU DEPARTEMENT OU DE LA VILLE QUE JE REPRESENTAIS. EH BIEN
DANS CES COMPETITIONS, LORSQUE VOUS GAGNEZ, C'EST PARCE QUE VOTRE EQUIPE A
ACCEPTE DE BIEN LUTTER ENSEMBLE. IMAGINEZ QUE L'EQUIPE DE MONTCEAU-LES-
MINES ARRIVE SUR LE TERRAIN ET QU'AVANT-MEME LE MATCH, ELLE SE DISPUTE,
QU'ELLE EN VIENNE AUX MAINS, AURAIT-ELLE DES CHANCES DE GAGNER ? CE QUI EST
VRAI A L'ECHELLE DE VOTRE VILLE, CE QUI EST VRAI A L'ECHELLE D'UNE EQUIPE EST
VRAI A L'ECHELLE DE LA FRANCE. ET SI JE VOUS AI PARLE DES GRANDS PROBLEMES,
DES VRAIS PROBLEMES, QUI NE SONT PAS DES QUERELLES D'HOMMES POLITIQUES, CES
GRANDS PROBLEMES DE L'AVENIR DE NOTRE PAYS DANS LES TEMPS QUI VONT VENIR,
C'EST POUR SOULIGNER DEVANT VOUS QUE LA FRANCE A BESOIN DE VOTRE
_CONCOURS, QUE L'AVENIR DE LA FRANCE NE SE FERA PAS SANS VOUS. CE QUE VOUS
DEVEZ LUI APPORTER, C'EST VOTRE EFFORT, C'EST VOTRE SOLIDARITE, C'EST L'UNITE
DE LA FRANCE
-\
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